

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 26 de Octubre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.319

## El general Blanco en la Coruña

La Coruña 19.

### LA LLEGADA

Con cincuenta minutos de retraso ha llegado el tren-correo conduciendo á los generales señores Blanco, Pando, Salcedo, Valderrama, Aguirre, Bernal y Parrado y á sus respectivos ayudantes.

En el andén esperaban á los viajeros el capitán general, gobernador militar, generales de ingenieros y artillería y jefes y oficiales francos de servicio.

No se han hecho honores al general Blanco, porque por acuerdo de éste así lo había ordenado el ministro de la Guerra al general Gamarra.

También estaba en la estación el general Pin, que llegó ayer y embarcará mañana.

Después de los saludos acostumbrados salieron los viajeros de la estación, dirigiéndose el general Blanco con el general Gamarra á la capitania general, donde aquél tenía preparado alojamiento.

Los generales Salcedo y Pando se alojan en el Hotel de la Ferrocarrilana, y Parrado, Bernal y Domingo Blanco en el Hotel de Europa.

Momentos después de la llegada de los generales á sus alojamientos ha sido obsequiado el general Blanco en la capitania general con una serenata dada por la banda de Zamora.

Con este motivo se ha reunido allí un gentío inmenso.

El vapor que ha de conducir al nuevo gobernador general de Cuba debe llegar á este puerto en las primeras horas de la madrugada.

Además de los generales embarcarán el coronel de ingenieros Sr. Dominici, y los de infantería D. Ramon Bruno, D. Rodrigo Ramirez y D. Manuel Prats, tenientes coroneles D. Fermín Tenate y D. Aristides Goicovice, y los capitanes D. Eduardo Bairon y D. Eladio Pin. La orden de la plaza dispone que en cuanto fondee el buque se dirijan al cuartel de Alfonso XII los generales, jefes y oficiales, para despedir á las fuerzas expedicionarias que en número de seiscientos hombres embarcarán aquí, y que con igual objeto se dirijan á los muelles un escuadrón de caballería y una batería del tercer regimiento de montaña, así como también una compañía de Zamora con bandas de música y cornetas.

### LA PARTIDA

Hoy, en las primeras horas de la mañana, presentaba esta ciudad el aspecto de los días de fiesta, pues ante la perspectiva del embarco de los generales y de las tropas, el gentío se echó á las calles en direccion á los muelles.

A las ocho de la mañana fondeó en el puerto el vapor «Alfonso XIII».

En cumplimiento de la orden de la plaza, las tropas designadas en ella se

dirigieron á los muelles y formaron en la explanada.

Pocos momentos después salieron del cuartel de Alfonso XII, precedidos de una compañía de Zamora con bandera y música, los 425 soldados del reemplazo de 1896 pertenecientes al cupo de Ultramar.

En cuanto llegaron á los muelles fueron transportados al vapor en grandes bateas.

El embarco se hizo sin que ocurriera incidente alguno.

Cuando los expedicionarios llegaron á bordo, las tropas se retiraron á los cuarteles.

Cuando se verificaba el embarco, las avenidas y los muelles estaban ocupados por numerosísimo público.

El general del octavo cuerpo, señor Gamarra, ha autorizado la permuta de un soldado que cuando estaba en la gabarra se mostraba triste, con el artillero de montaña Manuel Bermúdez, que se ofreció espontáneamente. La decisión del general ha sido muy elogiada.

Después del embarco de los soldados me dirigí al vapor, donde he examinado el camarote destinado al general Blanco. Se compone de tres departamentos lujosamente decorados: uno está ocupado por la cama, cubierto de rico pabellón de seda adamascada; otro es un precioso saloncito para despacho, y el tercero es un gabinete de recibir.

Enfrente están los camarotes de los ayudantes, y contiguos los de los generales Salcedo, Parrado, Figueroa, Pando, Aguirre, Ceballos, Pin y Valderrama, quienes á las once de la mañana se trasladaron á bordo acompañados de sus ayudantes.

He conversado con el general Salcedo, quien me ha dicho que las reformas próximas á implantarse, unidas á la acción militar, darán por resultado la inmediata pacificación de la isla.

Se manifestó bastante reservado en cuanto á otros asuntos se refiere, y afirmó que todos los generales van animados de espíritu patriótico.

El embarco del general Blanco, que acompañado del general Gamarra recorrió las calles de la población y alabó mucho los edificios, estaba señalado para las tres de la tarde.

A dicha hora los muelles estaban invadidos por la multitud.

Media hora más tarde llegó en carruaje el general Blanco, que se dirigió al buque en la falúa de carabineros. El general examinó los camarotes, y luego recibió en audiencia de despedida á las comisiones civiles y militares. Ha estado muy afable con todo el mundo.

Domingo Blanco, que ocupa un camarote próximo á los de los generales, me ha rogado que dirigiera en nombre suyo un cariñoso saludo de despedida á «El Imparcial» y á sus amigos.

El «Alfonso XIII» conduce ocho generales, 18 jefes, 17 capitanes y 425 soldados, y además 200 marineros de

la armada, que del Ferrol condujo hoy el vapor «Hércules».

Van también en el vapor otros cien soldados y algunos oficiales tomados en Santander.

El buque va ocupado hasta el extremo de haber tenido que suspender la Transatlántica la venta de más billetes.

A las cinco de la tarde levó anclas el «Alfonso XIII», que ha sido escoltado hasta la Marola por algunas embarcaciones.—F.

## CUBA

### La catástrofe del «Triton»

Habana 19.

DOS SALVADOS.—SIN ESPERANZAS

Han aparecido dos nuevos pasajeros del «Triton», milagrosamente salvados del naufragio.

Son un soldado y el cocinero del vapor.

Ambos pudieron llegar á nado tras de esfuerzos sobrehumanos á una playa cerca de Mariel.

Cerca del sitio donde aquellos infelices, después de luchar muchas horas con las olas, pudieron arribar, estaban tres rebeldes preparando la comida de algún grupo insurrección que sin duda estaba por las inmediaciones.

Se han perdido por completo las esperanzas de salvar al resto de los tripulantes y pasajeros del «Triton».

Los barcos enviados para recorrer los sitios próximos al en que ocurrió la catástrofe han regresado sin poder hallar otros naufragos.

La impresión de horror que la catástrofe ha producido en toda la isla es inmensa.

### TELEGRAMA OFICIAL

El comandante general del apostadero al ministro de Marina:

Regresó y volvió á salir el cañonero «Cristina», salvando del «Triton» 19 hombres.

El remolcador «Susie» salvó 22; uno más una goleta mercante, otro un vapor inglés y otro que fué recogido en la playa.

Resumen: salvados 44; faltan 106 entre ellos un capitán de infantería de marina, un cabo y dos soldados, un artillero de mar, un fogonero y un marinero.

Se ha perdido con sus cargas una ametralladora y 1.961 pesos de la consignación de los cañoneros.

El capitán habilitado llevaba la consignación del segundo batallón del primer regimiento. El buque conducía cuatro cajas de armamentos.—Navarro.

### EXPEDICIONES FILIBUSTERAS

Dice un telegrama de Nueva York que logrando burlar la vigilancia y persecución de las autoridades federales, oportunamente advertidas por la representación de España, ha salido de aquel puerto la goleta americana «Silver Heelds» con armas y municiones para los insurrectos cubanos.

En tanto que dicha goleta realizaba su cargamento en el muelle, un agente de la autoridad apostado al efecto le vigilaba, teniendo orden de que, en el momento de zarpar, avisase por teléfono á un «cutter» federal dispuesto á salir en persecución y lograr el apresamiento de la embarcación filibustera; pero el aludido agente, en lugar de utilizar el teléfono para el aviso, fué personalmente, perdiendo media hora. Resultando, que mientras el «cutter» salía hacia la entrada del puerto en persecución de la goleta, ésta escapaba por otra salida, siguiendo dirección opuesta.

Al mismo tiempo que esta osada expedición, han salido de Jacksonville el «Dauntless», el «Savannah» y otro remolcador conduciendo pertrechos. Parece que su objeto es encontrarse en alta mar con el «Silver Heelds», para completar la expedición.

Las autoridades de aquel puerto estaban también advertidas como las de Nueva York.

Come habrá podido notarse, la salida de esas expediciones no ha podido verificarse en forma más descarada.

Entre los elementos filibusteros de New York se nota gran actividad para organizar numerosas expediciones, aprovechando la actual interinidad de Cuba.

UN RIO DE PETRÓLEO ARDIENDO

San Petersburgo 19.

Un telegrama de Bakú da cuenta de una horrosa catástrofe.

Un manantial de petróleo próximo al pueblo de Ramuni se incendió anoche, propagándose el fuego á los manantiales vecinos.

Todo el valle donde se encuentran éstos está ardiendo, convertido en un inmenso mar de llamas.

El espectáculo es tan imponente como aterrador.

Las aldeas situadas en el valle y los grandes almacenes de petróleo han quedado destruidos.

Las pérdidas son inmensas.

Por fortuna no hay hasta ahora noticias de ninguna desgracia personal, pues los habitantes tuvieron tiempo de ganar las alturas.

Desde ellas el valle aparece como un enorme cráter de un volcán en ignición.

No hay medio de atajar este colosal incendio, que se cree se prolongará durante algunos días á causa de la enorme cantidad de petróleo acumulado en las hondonadas.

## LOS ESTUDIANTES

En el Círculo de la Union Mercantil se reunieron ayer tarde, convocados por el presidente de la comisión de es-



tudiantes libres, unos ochenta alumnos libres de distintas facultades, con objeto de acordar el procedimiento que han de seguir para obtener de los poderes públicos la concesión de los exámenes extraordinarios de Enero.

Para el nombramiento de la comisión han estado discutiendo los estudiantes próximamente dos horas.

Por último, se acordó nombrar dos ó tres estudiantes de cada facultad, quedando formada la comisión por los Sres. Caja, Torres, Navarro, Rivera, Raya, Gómez, Camarero, Raso y Tarrero.

Acordaron publicar un escrito expresando los perjuicios que les irrogaría la no concesión de la convocatoria.

Además, la comisión se propone visitar á las principales personalidades de la política, y en especial del partido fusionista.

## LUCHA RELIGIOSA EN ITALIA

Roma 18.

### Nuevas protestas

En todas las ciudades de este reino celebraron ayer domingo reuniones los católicos para protestar contra las circulares del ministro del Interior.

A pesar de ese movimiento tan general, se sabe que los católicos continuarán absteniéndose en las elecciones políticas.

En cambio se están organizando nuevamente y con mayores bríos en las elecciones municipales.

El ministro de Instrucción pública ha desmentido en forma oficiosa la noticia que daban muchos periódicos al anunciar que aquél adoptaría medidas rigurosas contra las escuelas católicas.

## OTRO DESTRIPIADOR

El corresponsal en París de «La Correspondencia» da nuevos detalles sobre el criminal Vacher, autor de repugnantes crímenes.

El destripador ha confesado que cometió cuatro asesinatos más, lo cual eleva á 15 el número de víctimas.

El juez de instrucción de Belley, Mr. Fourquet, ha conseguido de Vacher nuevas revelaciones, prometiéndole que le será permitido enviar á los periódicos de París una carta en que hace el relato de su vida y cuyo texto es el siguiente:

«Dios, derecho, deber.

¡A la Francia!

Tanto peor para vosotros si me creéis responsable.

Si, yo soy quien ha cometido los crímenes que me habeis reprochado, y lo hice en un momento de rabia como ya lo he dicho al médico de la cárcel de Belley.

He sido mordido por un perro rabioso á la edad de seis ó siete años. Cuando tenía catorce, he sido criado en casa de Mr. Declerieu, cerca de Chaponost (Ródano). En esa época no podía dominar las ideas que me pasaban por la cabeza.

Me ocurrió en accesos parecidos á accesos de rabia, lanzarme campo adelante, sin saber lo que hacía, y si hubiese encontrado á alguien á mi paso hubiera hecho alguna barbaridad.

Mis padres han debido afligirse mucho de mi silencio, mientras yo atravesaba Francia como un rabioso, sin guiarme más que por el sol. Que los que creen llorar por mí lloren por ellos. —José Vacher.»

## A la virtud y al talento

La Real Academia de la Historia ha publicado la siguiente convocatoria para la adjudicación de los premios instituidos por don Fermín Caballero.

1.º Premio á la virtud para el año 1898.

Esta Real Academia conferirá en 1898 un premio de 1.000 pesetas á la virtud, el cual será adjudicado, según expresa textualmente el fundador, «a

la persona de quien consten mas actos virtuosos, ya salvando naufragos, apagando incendios ó exponiendo de otra manera su vida por la humanidad, ó al que, luchando con escaseces y adversidades, se distinga en el silencio del orden doméstico por una conducta perseverante en el bien, ejemplar por la abnegación y laudable por el amor á sus semejantes y por el esmero en el cumplimiento de los deberes con la familia y con la sociedad, llamando apenas la atención de algunas almas sublimes como la suya.»

Cualquiera que tenga noticia de algún sugeto que se halle comprendido en la cláusula transcrita, y que haya contraído el mérito en el año natural que terminará en fin de Diciembre de 1897, se servirá dar conocimiento por escrito, y bajo su firma, á la Secretaría de la Academia, de las circunstancias que hacen acreedor al premio á su recomendación, con los comprobantes é indicaciones que conduzcan al mejor esclarecimiento de los hechos.

El plazo para admitir las comunicaciones de esta índole terminará el día 15 de Febrero de 1898.

La Academia, previo informe de una Comisión nombrada al efecto, resolverá antes del 15 de Abril, y hará la adjudicación del premio en cualquiera junta pública que celebre, dando cuenta del resultado en «La Gaceta».

2.º Premio al talento para 1898.

La Academia otorgará un premio de 1.000 pesetas al autor de la mejor monografía relativa á la Historia ó la Geografía de España, escrita en castellano, que se haya impreso por primera vez en cualquiera de los cuatro años transcurridos desde 1.º de Enero de 1894 hasta fin del presente año, que no haya sido presentada aspirando al premio de 1897 ni haya sido costeada por el Estado ó por alguna Corporación oficial.

Los autores que aspiren á este premio, remitirán dos ejemplares de su obra á la Secretaría de la Academia antes del día 15 de Enero próximo.

La Academia, previo informe de una Comisión nombrada al efecto, resolverá cual de las obras presentadas es acreedora al premio, y hará la adjudicación en junta pública antes de terminar el año académico de 1897-98, dando cuenta en «La Gaceta».

## TEMPORAL EN EL MAR

Barcelona 21.

A consecuencia del tempestuoso viento del E. que se ha desencadenado esta tarde, se ha producido en el mar fuerte marejada, barriendo las olas la escollera del E., la playa de la Barceloneta y el acantilado de la base de Montjuich.

Tanto en la dársena interior como en el antepuerto las aguas se hallaban convertidas en un hervidero, haciéndose con dicha dificultad las operaciones de carga y descarga.

Los vapores golondrinas se vieron obligados á suspender sus viajes á las cuatro de la tarde.

En el antepuerto han fondeado de arribada algunos buques de caboteje y las parejas del «bou» entraban á palo seco, luchando con la impetuosidad del viento y del oleaje para refugiarse en la playa de pescadores.

Al vapor correo «Alfonso XII.» que ha llegado procedente de las Antillas y Cádiz, le ha sido imposible entrar en la dársena interior, habiendo intentado dos veces, aunque sin resultado, amarrar sus cabos de popa en el muelle de la Capitania, por hallarse allí efectuando las operaciones de carga el trasatlántico francés «Italie.»

El «Alfonso XII.» no tuvo más remedio que fondear frente al muelle de Poniente, quedando el pasaje á bordo.

Muchos buques, aun los fondeados junto á los muelles de la Muralla y de Barcelona, han tenido necesidad de reforzar sus amarras.

El vapor-correo «Bellver.» debido á la fuerza del viento, se ha ido sobre el «Pérez.» á cual no creemos haya causado ninguna avería por haberse tomado en ambos buque las precauciones debidas.

El viento ha cedido algo al anocheecer. No obstante, algunas ráfagas seguían siendo huracanadas.

## Gacetilla

La visita pastoral del Sr. Obispo al pueblo de Ferrerías efectuada el domingo último revistió inusitada brillantez.

Llegó S. S. Ilma. á dicho pueblo, al anochecer del sábado, anunciando su llegada un repique general de campanas, recibiéndole el Ayuntamiento, autoridades y personas mas distinguidas de la población, tocando la música del pueblo la marcha de Infantes.

El domingo celebró el Sr. Obispo el Santo Sacrificio de la Misa, acudiendo á recibir el Pan de los Angeles el pueblo en masa.

A las diez de la misma mañana se verificó la procesion de entrada, asistiendo las autoridades, lo mas notable de la población é inmenso gentío.

El pueblo estaba colgado y adornado con sencillez.

Después de la entrada canóse en la iglesia el Te Deum, administrando S. S. Ilma. el Sacramento de la Confirmación á 63 niños de uno y otro sexo, apadrinando el acto el Alcalde y la señora esposa del Sr. Juez municipal.

Pasó después el Prelado á examinar el estado de la iglesia y sus dependencias.

Por la tarde se verificó la procesion del Santo Rosario á la que asistió S. S. Ilma. quien de regreso á la iglesia dirigió la palabra á la multitud, produciendo admirable efecto entre aquellos habitantes, que quedaron todos complacidos de la fiesta, en general.

Por la noche apareció el pueblo esplendidamente iluminado, saliendo á recorrer S. S. Ilma. las calles del pueblo, mereciendo generales elogios de todos los habitantes del pueblo de Ferrerías.

El lunes el Sr. Obispo visitó las escuelas, autoridades y Cementerio, demostrándose sumamente complacido.

En el sermón que predicó el señor Prelado excitó al pueblo á mantener la unión y fraternidad que reconoció existía entre aquellos habitantes, inculcándoles el amor mútuo y la devoción al Stmo. Rosario, como medio de conservar y transmitir á la generacion futura la cristiana costumbre de la vida interior de la familia que por tradición observan aquellos vecinos.

En el día de hoy el Sr. Obispo se ha despedido cariñosamente del pueblo dirigiéndose al de San Cristóbal.

Acompañan al Sr. Obispo el M. I. señor Febrer, canónigo de la Sta. iglesia Catedral, el Capellan de honor de S. S. Ilma., Sr. Secretario de Visita, Sr. Maestro de Ceremonias y otros señores Sacerdotes.

En un suelto de gacetilla, que publica en su edición del día de ayer el otro diario, se quiere dar á entender con la mejor caridad, que si los señores Hernandez y Pons dieron un dictámen insuficiente sobre el asunto del análisis de una partida de café, no falta algún facultativo que lo hubiese dado completo, sin que la Delegación se hubiera visto obligada á enviar muestra de dicha sustancia al Laboratorio Municipal de Barcelona.

Si no fuese porque hablamos tambien insuficiente el citado suelto, ya que lo mejor hubiera sido que á renglon se-

guido nos diera á conocer su trabajo analítico ese sabio desconocido, le contaríamos como se merece; pero como casi creemos que no debe hacer uso de otro laboratorio y otra ciencia que la que le cabe dentro de la boca, le dejamos pasar la expansión sin el correctivo apropiado, y le rogamos se presente á la Delegación, ya que ésta ha sido tan ciega que no le ha descubierto todavía, y podrá sacarla en lo sucesivo de los apuros en que se halle en los análisis que tenga de ordenar.

En la noche de ayer falleció el médico-cirujano D. Jaime Ferrer y Parnal, á la edad de 80 años.

Era el Sr. Ferrer Decano del Colegio Médico de esta ciudad. Había desempeñado varios cargos de su profesion en este Municipio, sorprendiéndole la muerte en el cargo de Médico Titular de la aldea de San Clemente y caserio de Llumésanas.

Si como facultativo se había distinguido y gozaba de general reputación entre sus conciudadanos, habíase dedicado tambien con fruición á los estudios literarios, ocupando lugar preeminente como filólogo en nuestro idioma lemosin; siendo el primero que emprendió llevándolo á feliz término la publicación de un Diccionario Mahonés Castellano habiendo publicado anteriormente una Gramática Mahonesa, y otras varias obras, así profesionales como puramente literarias.

En varios periodos cuarentenarios en que se halló amenazada la salud pública de esta isla por la numerosa afluencia en el Lazareto de buques procedentes de países coléricos, formó parte de la Junta Provincial de Sanidad de esta isla, contribuyendo el Sr. Ferrer con sus luces y recto criterio, no solo á impedir se propagasen á esta ciudad los focos de enfermedades infecciosas que se habían desarrollado en nuestro Lazareto, sino á estirparlos en breve espacio de tiempo en aquel mismo establecimiento sanitario.

Y no se contentó solamente en dejar oír su ilustrado criterio en los centros especialistas, sino que ilustró la opinión pública con luminosos trabajos que llevó así á la prensa local como á los del continente.

Enviamos á la señora viuda doña Magdalena Aledo, á los hijos, nietos y demás familia del finado la expresión de nuestro más profundo pésame.

Decause en paz el que fué nuestro querido amigo y que Dios haya acogido en su Seno el alma del que ha sido tan buen Padre como Médico ilustrado.

\*\*\*

A las cuatro y media de esta tarde ha sido conducido su cadáver al Cementerio Católico precedido de la Reverenda Comunidad de Ntra. Sra. del Carmen, sosteniendo las cintas del féretro los farmacéuticos Sres. Galvez y Hernandez y los médicos Sres. Roca, Colorado, Pons Alzina y Pons Marqués.

Presidían el duelo los colegios médico y farmacéutico de esta ciudad, cuyos individuos han acompañado el féretro hasta la Sala Depósito del Cementerio.

El cortejo fúnebre ha sido numeroso hallándose representadas todas las clases sociales, dando con ello una prueba de respeto y consideración al finado.



Con motivo de la visita Pastoral que el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de esta Diócesis hará el jueves próximo a la Parroquia rural de S. Juan de Carbonell D. Juan D. Salort, Alcade de Alayor, tendrá abierta al público la carretera de su propiedad que conduce desde dicho pueblo a la carretera de Fornells.

Se engaña el otro diario, ó trata de engañar á sus lectores, al suponer que el señor Baron de las Arenas estorbaba á los fusionistas y conservadores en la Alcaldía; pues conservadores y fusionistas están altamente satisfechos de la conducta y proceder del señor Baron de las Arenas como Alcalde de esta Ciudad; siendo de ello buena prueba el voto de gracias que unos y otros acordaron consignar en acta en la sesión celebrada el día diez y nueve de los actuales.

Déjese pues el papel de la calle Nueva de buscar cinco pies al gato y convencerse, una vez más, de que de nada le han de servir sus habilidades para el logro del fin que persigue, pues al menos lince alcanzan los móviles que guían al autor ó inspiradores del suelto de referencia.

Aproximándose la fiesta de las Comemoración de los difuntos, en los escaparates de los principales establecimientos de esta ciudad, se hallan expuestas ricas colecciones de coronas y otros objetos fúnebres, que llaman la atención de cuantas personas transitan por aquellas calles.

En la pasada noche y en la mañana de hoy han caído en esta ciudad ligeras lluvias, continuando en la atmósfera todos los indicios de un periodo lluvioso

El Gobernador de esta provincia ha encargado á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás de su autoridad la busca y captura del soldado desertor del depósito de Ultramar de Barcelona, Francisco Arús Barbier.

En caso de ser habido lo pondrán á disposición de este Gobierno.

En la lista de militares que han de percibir alcances publicada en el último número del «Boletín Oficial» de la provincia, figuran los siguientes nombres por las cantidades que se expresan en pesos y centavos.

- Bartolomé Coll Castell, 80'89.
Vicente Canet Márquez, 82'76.
Jaime Domenech Martín, 77'71.
Isidro Pons Llompart, 12'74.
Miguel Ferragut Fiol, 41'19.
Nadal Fiol Fiol, 40'44.

En vista de varias consultas dirigidas al Ministerio de la Guerra acerca de la situación que corresponde á los reclutas del cupo de Ultramar que han promovido recurso de alzada contra los fallos de las Comisiones mixtas de reclutamiento que los declaró sorteables, así como el destino que corresponde á los que tienen en tramitación expedientes ante las citadas corporaciones, se ha dispuesto que los expresados reclutas continúen prestando sus servicios en los cuérplos de la Península á que sean destinados, siempre que justifiquen oficialmente, ante los jefes de dichas unidades, el centro ó corporación que

entienda en el recurso; disponiéndose la baja de estos individuos en la época que determinan las arts. 126 y 150 de la ley de reclutamiento.

La mala calidad de los aceites que se expenden en Málaga, está produciendo muchas enfermedades á la garganta.

Recientemente se han sentido enfermas por esta causa varias conocidas personas.

Desde 1.º de Enero último hasta la fecha, se han registrado 1 135 sinistros marítimos, centra 1.118 ocurridos en igual periodo de tiempo del año anterior.

En una villa próxima á Santiago de Campostela, y por causa de una perdid, estuvo á punto de disolverse el reciente comité de un partido político.

El disgusto fué tan grande, que desde entonces no se han vuelto á reunir los individuos de dicho comité.

Leemos en «El Magisterio Balear»:

«Los señores maestros y auxiliares que hayan sido nombrados para servir alguna plaza deberán enviar copia del nombramiento y toma de posesion á la Junta provincial de Instrucción pública y otra copia al habilitado, pues sin este requisito no podrán cobrar sus haberes.»

PARA LOS SACERDOTES.—Por si algún sacerdote de esta diócesis fuera objeto de las tentativas de estafa de cierto individuo que se finge coadjutor, trasladamos á nuestras columnas las siguientes líneas de «El Noticiero Universal» de Barcelona. Dice así el estimado colega:

«El vicario general de esta diócesis llama la atención del clero, y sobre todo de la respetable clase parroquial, acerca de muchísimas tentativas de estafa efectuadas por un supuesto coadjutor, Leonardo Garrido, de la imaginaria parroquia de San Lorenzo de esta ciudad, que se dedica á escribir á párrocos de diversas provincias de España, unas veces en latín rematadamente malo, anunciándoles una restitucion en nombre de un penitente, y otras en castellano, pidiendo ó facilitando datos, para acabar despues por pedir siempre dinero bajo artificiosos pretextos.»

Es el deseo del señor vicario general que la prensa católica reproduzca este aviso, para que llegue á conocimiento de la reverenda clase sacerdotal.»

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

- D. Enrique Sagarrs; Manuel Bosels; Matias Vaquer; Juan Benassar; José Serra; Margarita Serra; J. Serra Serra; A. Serra Serra; Nicolás Borrás; Juan Ferrer; Pablo Salom; Bartolomé Llampari; Camila Fabra; José de Vigo; Margarita Martínez, y Angela Moro.—Total, 16.

Los Grandes Almacenes de «El Siglo» de Barcelona, han repartido al público sus acostumbrados prospectos conteniendo todas las novedades para este invierno, no solo en figurines, si que tambien en ropas y adornos de todas clases.

Para detalles y demás, dirigirse á sus dueños los Sres. Conde Puerto y Compañía en dicha plaza de Barcelona ó en los almacenes de «El Siglo».

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO Mahon.

Muy Sr. mio: Espero de la amabilidad de V. se dignará publicar las presentes líneas en su periódico, para satisfaccion de las personas á quienes tiene el honor de dirigirse el que suscribe.

En el número de EL BIEN PÚBLICO correspondiente al quince del actual he un suelto de gaceta en que se daba cuenta de haberse confeccionado y costado en Mahon por varias piadosas señoras, una colección de ornamentos y de exquisitas labores para el culto Sagrado y con destino á la parroquia de San Bartolomé de mi cargo. En efecto; he tenido la satisfaccion de recibir dicha coleccion de objetos, por conducto de D.ª Magdalena Cheli de Febrer, á cuya iniciativa es debida tan caritativa obra, que ha venido á satisfacer una de las necesidades de mi parroquia y á la que no podía atender por la escasez de sus fondos.

Sin perjuicio de dirigirme directamente á dicha señora para manifestarle mi profundo agradecimiento, he creido un deber mio hacer pública mi gratitud por medio de ese periódico, á fin de que llegue la expresion de la misma al conocimiento de todas las señoras que han contribuido á dicha obra con su trabajo ó donativos.

Con esta ocasion se ofrece de V., señor director, supo affmo. S. S.

q. b. s. m.
Lorenzo Villalonga, Ecmo.
Ferrerías 25 Octubre 1897.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Evaristo papa y mártir. Santo de mañana.—S. Vicente, Stas. Sabina y Cristeta mártires de Avila y S. Florencio.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Madrid 23.—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4 por ciento Interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba 86, etc.

Movimiento del Puerto

Despachados el 26

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitan D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 16 pasajeros, efectos y la balija.

Compañías y Sociedades

LA MAQUINISTA NAVAL (SOCIEDAD ANÓNIMA)

El Consejo de Administracion de esta Sociedad en sesion de ayer, acordó convocar Junta general ordinaria para el dia 27 de los corrientes á las tres de la tarde en los talleres que ocupa la misma, con el fin de someter á su aprobacion las cuentas del segundo ejercicio y en cumplimiento del art. 13 de los Estatutos porque la misma se rige.—Mahon 14 Octubre de 1897.—El Secretario, Mateo Seguí Federich.—V.º B.º.—El presidente, Juan F. Taltavull.

Telegramas

El Bien Público

Se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 25.—9'45 m.

Dicen de Cayo-Hueso que la gue-

rra sigue igual que hace seis meses. Una partida macheteó á la guerrilla de Artemisa. Existen en los hospitales cuarenta mil enfermos. La situacion económica se agrava.

Madrid 25.—12'50 t.

Dice un telegrama oficial que han ocurrido encuentros en varias provincias de Cuba, teniendo los rebeldes ochenta muertos, se les hizo cinco prisioneros y se les cogió treinta y seis armas y ochenta caballos. Además se han presentado cuarenta y nueve con armas y ciento noventa sin ellas.

Las tropas tuvieron tres muertos y once heridos.

Madrid 25.—1'25 t.

El Sr. Sagasta ha confirmado el rumor de que el general Weyler retrasa su embarque para la península, para esperar la llegada del señor Blanco á Cuba y entregarle personalmente el mando.

El Sr. Gullon ha manifestado que no ha pensado en elevar á embajada la legacion Española en los Estados-Unidos.

Madrid 25.—4'20 t.

El Sr. Sagasta ha despachado brevemente con la Reina.

La Reina está indispuesta por una jaqueca.

El ministro de Gracia y Justicia ha firmado los indultos de la pena de muerte acordados en el último Consejo.

Madrid 25.—9'45 n.

El Rey de Siam ha llegado á Madrid de paso á las tres de la madrugada. Esperábanle los Sres. Conde de Xiquena, Aguilera y otros.

El Rey iba descansando.

Madrid 25.—10'15 n.

Washington.—El representante español ha presentado á Mr. Sherman una nota del Gobierno de España, pidiendo explicaciones acerca de la salida de los vapores «Silver» y «Seelds», planteando claramente la cuestion de las expediciones.

Madrid 26.—3'40 m.

Se cree como probable la próxima disolucion del Directorio conservador. En la reunion celebrada anoche por dicha Asociacion, el señor Pidal se manifestó partidario de realizar la concordia con el elemento silvelista, pero otros se mostraron contrarios á dicha union.

Madrid 26.—9 m.

La prensa elogia las conferencias que celebra el Sr. Silvela.

Sigue preocupando la cuestion del pan, aunque esta madrugada los panaderos trabajaban con normalidad, pero se duda continúen en esta actitud.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. José, número 18. Para informes calle de S. Roque, número 5.



# COSAS DE SIAM

Lo que dura el invierno.—*Totum revolotum*...—Teatros y artistas.—El teatro del rey.—Una revista militar presenciada por la embajada española.—El paquidermo sagrado.—Cuidados que se le prodigan.—Por temor al demonio.—El país de las pagodas.

Es un pueblo prosternado ante su rey.

En invierno sube el termómetro hasta 46 grados á la sombra.

El invierno se limita á los meses de diciembre y enero. El resto del año es allí verano.

Siam ocupa, entre montañas, una extensa llanura á las márgenes del río Mei Nam.

Su capital es Bang-Kok, la Venecia de Oriente, llamada por los siameses la gran ciudad de los Angeles, la bella, la inexpugnable. Tiene unos 300.000 habitantes.

Desde la «Montaña de Oro» se la contempla á vista de pájaro, viéndose en admirable conjunto las agujas de las pagodas, las cúpulas de sus palacios, las arboladuras de los buques que surcan las tranquilas aguas del Mei-Nam en medio de la mas espléndida vejetación de sus orillas.

Entre las múltiples encarnaciones de Budha figura el «Karien», ave hermosa y sagrada, de cuerpo plateado, cuello negro y cabeza de escarlata. Los siameses respetan al «Karien» como entre nosotros es respetada la golondrina.

Los niños siameses tienen en sus tiernos años rasgos de belleza, pero á medida que se desarrollan se abultan sus labios y facciones y se oscurecen, y con el uso del betel que mascan de

continuo se ponen negros los dientes.

El siamés lleva afeitada la cabeza menos el vértice, donde deja crecer un mechón de pelo.

El de condicion más humilde se cubre con un pedazo de tela que llaman «langui», desde la cintura hasta las rodillas.

El color es bronceado, sus labios son sanguinolentos, sus ojos oblicuos y sus pómulos salientes.

El siamés usa como monedas pedacitos de porcelana con cifras.

Tienen gran afición á combates de animales. Las riñas de gallos llegaron á interesar tanto á los siameses, que, para evitar reyertas y desgracias, fué necesario prohibir el espectáculo en todo el reino.

A las fiestas que da el rey, y que son combates entre rinocerontes y elefantes, asiste toda Bangkok.

En cada calle de la ciudad hay un teatro. Los actores de más fama se ponen enormes orejas y colosales sombreros puntiagudos; se blanquean el cuerpo, y cantan, bailan y gesticulan durante un día entero, que es lo menos que allí dura una función.

\*\*\*

El teatro del rey se halla instalado en Palacio, en un patio contiguo á la sala de audiencia. La decoración está formada por cortinajes de seda roja y blanca, enmaderamientos de ensambladura esculpidos y un número infinito de calados, picados y recortados de carton, en que tanto sobresalen los siameses.

A la derecha del escenario hay una tribuna destinada á S. M. Los grandes mandarines se colocan al pié de las gradas que á ella conducen y se prosternan.

Delante de la escena se vé un gran

estrado á su misma altura para los europeos.

En vez de orquesta hay una música atronadora que durante varias horas repite la misma frase.

Multitud de actores y actrices se lanzan á escena con trajes raros, cubriéndose con sederias bordadas de oro y casquetes cónicos, cuyos adornos son piedras falsas y abalorios.

\*\*\*

La embajada española presencié una revista militar.

Se verificó en el recinto exterior de palacio.

Los soldados llevaban túnicas rojas, en que se veían dibujados animales fantásticos, y sombreros rojos de grandes alas.

Unos iban armados de arcos, otros de lanzas.

La música de aquel extraño cuerpo consistía en silbos y tambores que hacían un ruido ensordecedor.

Seguían carros de combate pintados de verde y tirados por bueyes. Iban llenos de fusiles y lanzas.

Llegó el turno á los elefantes.

De la silla colgaban armas blancas y de fuego, viéndose hasta falconetes á lomos de algunos paquidermos.

En cada elefante iban cinco ó seis hombres.

Formaba detrás un cuerpo de tropas armadas y uniformadas á la europea, recordando el aire de nuestros soldados filipinos, y con estos soldados algunos elefantes sin montar.

Cerraban la marcha veinte magníficos elefantes entre ellos el que hubiera montado el rey, de haber asistido á la fiesta. Sobre el lomo llevaba el trono con su guardasol de siete pisos.

Dos palatinos ó sacerdotes, colocados en algo así como púlpites, rociaban

agua sagrada sobre la comitiva.

\*\*\*

No es blanco el paquidermo sagrado, sinó menos oscuro que sus congéneres. Lo único blanco que tiene son los ojos.

Es un elefante albino.

Está amarrado á una de las patas posteriores y sujeto á una gruesa columna por una fuerte cadena.

Infinitas joyas y primorosos tapices cubren casi todo su cuerpo, y en los colmillos tiene anillos de oro con pedrería.

A cierta distancia del sagrado paquidermo hay individuos postrados como ante el rey, que miran al elefante con tanto temor como respeto.

Se le sirven sus manjares favoritos, y reniega de su cautividad con terribles accesos de ira.

El hallazgo de un elefante blanco en los bosques de Siam es siempre un acontecimiento.

Viajan en grandes manadas. En Ajuthia, la antigua capital, está el parque principal de elefantes del rey para la guerra.

Las caballerizas están llenas. Cada paquidermo tiene su habitación.

\*\*\*


En el reino el color blanco indica luto.

Para que la morada no caiga en poder del demonio, el número de escalones, ventanas y habitaciones debe ser impar.

Siam es el país de las pagodas. En la capital sobresale la de Jetufon, en la cual hay una estatua de Budha de 50 metros de altura.

Los caballos que en Siam existen son pequeños y australianos.

Imp. de M. Parpal



**D. JAIME FERRER PARPAL**

FALLECIÓ

Á LAS 11 Y MEDIA DE LA NOCHE DE AYER

á la edad de 30 años

**E. P. D.**

Su desconsolada familia, al participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, les ruegan lo tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 4 y media de esta tarde, dándose el duelo por despedido.

Mahón 26 Octubre de 1897.

## ANUARIO FILATÉLICO DE ESPAÑA Y COLONIAS PARA 1898

por D. José R. Bourman

BIBLIOTECARIO DE LA SOCIEDAD FILATÉLICA DE MÁLAGA

Contendrá las direcciones de los coleccionistas y comerciantes de sellos de España, Islas Baleares, Canarias, Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

### ANUNCIOS

Una página. . . . . Ptas. 5'00    Media página. . . . . Ptas. 3'00  
Un cuarto de página. . . . . » 2'00    Un octavo de página. . . . . » 1'25

Los Sres. anunciantes desde una á un cuarto de página inclusive tienen derecho á percibir un ejemplar gratis. Se admiten anuncios en casa D. Juan F. Fiol, Nueva 22, correspondal en esta 3-2

## SUBASTA

El domingo 31 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se procederá á voluntad de su dueño y siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de las fincas siguientes:

El predio San Juan situado á la parte del Norte del término de Mercadal.

Una casa con cochera y cuadras situada en el pueblo de Mercadal calle de Isabel II núm. 6, á la entrada del pueblo. 6-4

## A V I S O

Se desea vender ó dar á renta vitalicia la casa núm. 135 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad.

Para informes su dueño que vive en la misma. 6-1

## PARA VENDER

Lo está el predio «Rafal den Morer» del término de Ciudadela, con todas sus dependencias y casa de recreo.

Informará el abogado D. Juan J. Vidal, calle de San Jorge, número 27. 1